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贡献。

春华 实，继 开来。如今的教育研

究院在学校的坚强领导和大力支持下，

结一心， 志成 ，面向 观教育政策，

面向学校改革，面向教育学科前沿，继承

李 宝教授的 愿，努力推进具有中国特

色、清华 格的世界一流教育学科建设，

为清华大学 日 身世界一流大学前 和

加快实现国家教育现代化做出更大努力。

爱的 所长李 宝教授，永远活在

我们心中！

2020年4月4日 清明节

识 会长，在17年前。 时，我刚

到 工作，从校友总会网站上发现当地

有校友组织，就 了贵 校友去

会长。 会长在他市政协的办公室接待了

我们，他已经从领导 位上 下来多年

了。 然他已过 ， 是精神 满、声

亮，见到年 校友格外欢喜， 我们

了 多 的情况。这次见面，让我和

会长、 校友会结下了不解之缘。此

后， 校友活动， 会长就会打电话

我参加，我也因此多次给校友们介绍

经济社会发展情况，并逐 和校友们 络

起来，结识了热情的 学长、干

的 师 和直 的 文师 。

“ 会长”是我们对王 校友的

称。他热心校友工作，从1991年发起创建

清华校友会，就长期担任会长，坚守

校友会 地长达24年之久。由于 会长的

远见和争取，校友会成立之 就 行了

记手续，成为一个正 的社 组织。

年，校友们 的 ， 的 ，年 校友本

来就 、 在 业工作，不是人不 就

是事 不 ，校友工作一时进入青 不接

的 地。 会长最 记的一件事就是校友

会年检， 有人手他就自己 ， 上

忆王尚真老会长
○马利国（1993 级 ）

自行 去民政部门 办事人员 三沟通。

在他的努力下， 靠单位 变更过，

校友会几次面临 改 有 无 。正是

得 于他多年的坚持，在最 的时 校

友会也能 通过年检 续下来。2015年

届，他把会长的接力 给我， 专门给

当时的业务主管单位市政协领导写了一

长 ，接 会长变更事 ， 在为校友会

接续 心 。 好到 工作的校友越

来越多，我们制定章程，成立理事会，

开设了 行 户，年检的事 也 有让

他 人家操心过。2017年校友总会给王

校友颁发了“校友工作 奖章”，他

在年会上动情地 ：“这不是我个人的

王尚真老会长（右）与马利国促膝交谈
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， 是 校友会的 。”

最近一次见面是春节前，我和 校

友去看望他。 会长精神 好，步

快，热情地招呼我们进 。 定后，我们

起校友会 届， 到他最近完成的一

回忆 《报国 心 得实现（海航一

人生三部曲）》。这是他献给 校清华

110华 和 经工作过的海 航空学校70

华 的礼物，海 航空 部队办公室负责

同志给予了高度的评价：“在92岁高 之

际， 能写出如此长文，且内容丰富，言

之有理有 ， 其是 多数 几十年后

如数家珍，一清二 ，实在 人 ，从

中也领略了当年清华学子的 智和才情，

看到一位 识分子 的报国之心。王

当年是航校的 和 ， 一

生 的宝 ，后来和现在 然是 四

射！”对于新班子， 会长 寄予 望，

期 我们做到的是“ 守法、 承清华

精神的 生机 、可持续发展的 因地

制 、 具 特色的”。时 过得

快，临别他像 常一 过小院， 意

我们到大门 。时 在 日的冷 中定

格，这一别 成了永 。3月中 ， 会

长 感 ， 然 去了。

作为清华学子，他始 把清华校 作

为自己人生 守的 。正如他在《海航

一 》文中写 ：“清华大学要求毕业生

要为 国健康工作50年。同时 以 格的

体育教育。 校不仅给了我深 的科技

专业 识， 给了我健康的体 。我在

市政协连任一、二两届副主席（时年

61 71岁）， 案工 49年。随后， 以

市职称评委主任、市专家委主任和多门外

语能力，连续工作了十多年，总共 过了

60年。”他笑称自己 完成了 校清华

的一项要求。何 是 ， 且高质

！他几十年如一日坚持服务社会，即

九十高 然关心 经济社会发展，

然不能像以 深入一线、面向 业，

特别 意发 民主协商作用，坚持向市

里建言献策。有时，也会把一 分 和见

解发表在《 日报》上，比如对 几

项主要经济社会发展 的关 。

2019年10月16日《 日报》上 的

《 记》是他生前公开发表的最后一

文章。

会长是一个坚强 观的人。他在

《人生感悟》中写 ：“志 高远是立

世为人的 本，心 是不 奋进的动

力，学 不 是成就功业的 件，自我

华是人生永远的 求。”历史上他 受过

不公正的待 ， 是他 有 打 ，

身处 从不 天 人，也不自 自 ，

保持了好的心态和好的身体，一身的本事

也 有 ，这使得他在 复工作后能

快进入 色，为 发展尽其所能， 其

是在外语和技术方面发 了特殊的作用。

去年 天和他的一次长 至今记忆 新。

他 ，他更喜欢实际工作，所以毕业放弃

了留校，有 参与海 航空 筹建。改革

开放后，他发 语言与技术的特长经常为

业服务，当时 正处于外向 经济

发之际， 业 遍求京 不到合适

的人 对外合作的技术资 。他不仅

得 好 快， 且收 。市交通 进

两部罗 亚 ，因 不到罗 亚

语 无法入关，他 有学过罗 亚

语， 是利用他 的意大利语和法语，

对同为拉丁语系的罗 亚语进行 ，

使得 物 利通关。 一家 业和

法国人合作，准 上 先进 设
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，三十多 法文图 到北京四处 人，

有人愿意接，因为 按 收 ，图

， 有技术上一 了，

要承担 。 见着法国人要 ， 业总

算 到他，他二话 ，就解了 之

急。 有 业要出 产 到日本去，需要

日本的产 准，并 开 定会，这

下 了一 人， 技术资 有好多

来自英国、 国的 ， 典里 不

到， 学日文的一看就 大。 业

到他，他利用自己英语、 语 有通 的

技术 识， 快就 出来了， 定会得以

利 开。解决了这 大的 题，即使

个年代让 业 几 的 用也 有问

题，他只 性地收了50 。他对日文精

到的理解，92岁时 写出文章《 日文

中的 》， 在《 日报》上。

会长的一生是奋 的一生、 重的

一生和 的一生。他坚强面对人生，坚

持服务社会，坚守校友会 地。他 实

地，将爱国情化为报国行，在自己的 位

上力求做到更好，用实际行动 行了清华

校 ，是年 一代清华人的 。我们要

向他学 ，不 心，不负 华，行健自

强，把清华精神永远 承下去。

2020年4月

怀念同窗挚友贺鹏飞
○何庆声（1970 届机 ）

中

贺
鹏
飞

疫情期 在家中 理书 资 ，发现

一 五十年前 飞写给我的 。重读这

，让我 联 。 飞离开我们快二十

年了，作为同 和 友， 飞的形 如

一 活的 面 现在我的 前。

1964年9月，我考入清华大学，是最

后一个来到 0班的新生 号楼345

室的。先来的五位同学正在 天，见我进

来，王天伟、王 、 春、 九 各

自做了自我介绍，最后一位是身着白色

、 着学生 、留着小 子、 带着

正 的健 大 。“ 他是

”王天伟 先问我，“不 。”我

不好意思地回答。这时大 笑着 出手

来 ：“ 识一下，我 贺 飞，来自北

京。” 是王天伟快人快语地 ：“他是

贺 的 子。”我 然大悟，把他与

爱的贺 联系了起来。

开学上课后，新生们的学 生活是紧

张的，即使 同一 ， 此交流也 有

。一天 自 来， 飞出了个主意，

建议 前来一个“唱歌比 ”。 有点

像当下 比 中的“飞 ”， 别

人唱过的不能唱，看 会的歌多并能坚持

到最后，大家一致同意。开始由近及远，

经过十几 逐 快就从当前的歌唱到中

学时代的歌， 唱到小学时代的歌曲，大


